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昨日统计局公布，11 月
全国 CPI 同比上涨 3%，较上
期涨幅回落。但 CPI 同比涨
幅 已 连 续 3 个 月 超 3% 。 全
国 居 民 消 费 价 格 总 水 平 环
比下降 0.1%。

其中，食品价格同比上涨
5.9%，影响居民消费价格总
水平同比上涨约 1.92 个百分
点 。 鲜 菜 价 格 上 涨 22.3% ，
影响居民消费价格总水平上
涨约 0.59 个百分点；肉禽及
其 制 品 价 格 上 涨 5.5% 。 不
过值得注意的是，虽然鲜菜
价格同比大涨，但环比下滑
3.8% ，对 CPI 涨 幅 缩 小 起 了
关键作用。张建辉 南都供稿

“不要跟最好的朋友一起合
伙开公司。”《中国合伙人》中王
阳的一句台词，说出了不少创业
者无奈拆伙伤感情的局面。网
易养猪“三人组”同样难逃此命
运，曾为同学的毛山离开了丁
磊，另起炉灶。不停被质疑的网
易也发表了声明，承认：“的确是
高估了自己，也高估了养猪中所
面临的问题。”尽管犯过错，但网
易要把“讲了五年的笑话变成现
实”。也许网易最终仍铩羽而
归，也许网易能创造一个新的奇
迹，暂且搁置结果，网易的首战
失利让我们思考一个问题，养猪
还是一盘好生意么？

养 猪 容 易 么 ？ 养 猪 赚 钱
么？公开资料显示，在广西桂林
甄皮岩墓葬中出土的家猪猪牙
和颌骨距今已 9000 余年，这说
明我国的养猪业已有近万年的
历史了。现代养猪业是新中国

成立后才开始的，引进优良猪
种，配合饲料、防疫、育种等技术
改进，规模化养猪成为可能。不
过即使现在，国内仍然是散养
为主，农村家庭养个三五头大
肥猪、个体户养个六七十头的
情况随处可见。随便拉出一位
农民，他都不会说养猪有多难，
他们也的确没有多高的技术水
平。养猪门槛低，集中度低，是
一个完全竞争市场，这也是长
期以来难以规避养猪周期的原
因。也正因如此，养猪户们一
直 有“ 一 年 赚 ，一 年 亏 ，一 年
平”的说法，过山车一般。散养
模式下，监管难免有到达不了
的地方。随着竞争出现的一些
不良现象（如病死猪肉上市、抗
生素滥用等）则对细分高端市
场提出了需求，北大毕业的陈
生“壹号土猪”的成功也是在细
分市场上找准了机会。陈生之

后的掘金者们很多，养猪产业
规模化不断提高，散户则在加
速退出，但掘金者们都面临规
模化养殖的挑战。

“其实养猪分很多种，门槛
可以很低，也可以很高，看你怎
么定位。”壹号土猪人士曾跟笔
者讲，想当老大或者前几名，想
更有议价权、逃离猪周期，那么
技术含量、创新技术必须要高。
从这个意义上说，养猪的门槛真
的很高。按照专业人士说法，要
规模养猪，土地、水资源、区位优
势、育种、营养、防疫、市场把握
等，总计二十余项是必需条件。

虽然要求多，但随着壹号土
猪的成功，以及频频发生的食品
安全事故，高端需求放量，投身
养猪的还真不少。除了高盛、德
意志等一些大咖，MBA 养猪创
业、岳阳四个大学生创业卖猪肉
等故事也常听闻。

养猪行业的特点和很多农
产品一样，是高投入、高风险和
低利润。因此，要想做这门生
意，就得尽量熟悉规避产业中影
响这三点的风险因素。如果不
是成本压力，以现在的养殖技
术，养出健康营养安全的猪肉并
不是难题，但难题就在于在成
本和产出之间度的把握平衡，
让这门生意可持续且赚钱。比
如，以养殖室内环境来说，猪密
度大就容易生病，如果就此加
大抗生素等药物使用，则最终会
影响猪肉产品的营养健康。再
比如，对猪粪的处理，若随意堆
放或排放会滋生细菌，影响环
境，而认真处理就意味着猪舍设
计时就要筹建相应配套，也就意
味着投资加大。

养猪产业规模达到一万亿，
陈生的例子也让我们看到，到传
统农产品产业去创业大有可

为。养猪专家亦表示，小规模进
行创业尝试，养猪是一个蛮好的
选择，只要不是追求大规模，可
以取经的老师大有人在，小规模
养殖，风险也不是特别高。回到
网易养猪的事业上，网易的初衷
是“作为以创新为核心价值的互
联网公司，希望能以互联网精神
去改变传统的养殖业——就像
通讯、电商、教育这些已被互联
网改变的领域一样。”网易投资
养猪事业，优势在于网易自身的
资金和品牌。老猪倌们说，如果
网易像陈生那样，先做起来也并
不是难事。但或许网易给自己
的目标太过宏大——创造并推
广第三代养猪模式，这在需要精
耕细作的养殖业太难，更何况在
他们眼里，网易的一些手法并不
新鲜，第三代模式是否成立要先
存个疑。
王海艳 南都供稿

4G牌照
发放的遗憾

工信部近日宣布向中
国移动、中国电信、中国联通
颁发三张TD-LTE牌照，至
于 LTE FDD 牌照，则要等
到“条件成熟后发放”。

只发放三张 TD-LTE
牌照，这使电信业内很多人
感到遗憾，因为这为未来三
大运营商利益的平衡以及
电信业的竞争格局制造了
不确定性。因为利益所限，
三大运营商在对待4G问题
上态度迥异，中移动由于在
3G时期没有大规模投入，因
此对 4G 格外积极，在建设
上已经提前抢跑。但中国
电信和中国联通则背负了
较沉重的包袱，它们已经在
3G时代大量投入建设，短短
四五年就再次为 4G 投资，
成本上肯定是不划算的，尤
其是中国电信，由于无法平
滑升级到 4G 网络，制式演
进会投入更大的成本。

但愿等待的时间不会
太长。因为在3G时期，数亿
消费者就吃够了运营商消
极等待的亏。中移动为了
跨越3G，直奔4G，就一直在
等待，这使得全世界都 3G、
4G了，中移动的大部分网络
却长期处于 2G、2.5G，迫使
千百万用户不得不手持两
三个手机，而很多基于3G带
宽的移动互联创业者，也因
为等待而失去商机。

3G 时代的教训与遗憾
一 定 不 能 在 4G 时 代 重
演。在 3G 时代，出于种种
原因，三大运营商各建一
张网，标准各不相同，各自
投资都很巨大。这样的结
局，即便是实现了知识产
权自有，动摇了垄断，消费
者 付 出 的 代 价 还 是 太 大
了。这些教训，都应该在
4G网络建设以及相关政策
出 台 的 过 程 中 被 消 化 总
结，以避免重蹈覆辙。

据《21世纪经济报道》

12月7日，万达集团董事长
王健林在 2013 中国企业领袖年
会上表示，中国房地产市场估计
还有 15～20 年就会倒，因为城
市化进程基本完成后，房地产市
场规模就会下来，大幅度衰减。
对此，华远地产董事长任志强在
微博上回应称“一手房少了，不
等于楼市倒了”。

王健林作为中国商业地产
巨头，讲话不无道理，因为他认
为，从现在算起 15～20 年，全国
人75%变成市民，农民大概只有
20%，这个时候城市化进程基本
完成，中国的工业化也基本完
成。这个时候房地产市场规模
一定会下来，大幅度衰减，不会
像现在几千万从业人员。

任志强一直是楼市的春天
派，甚至可以称作暴涨派。虽有

“任大炮”“北毒”之称，不幸的
是，任大炮的话总是很灵验，他
那张扬率真的作风，反而成为

“姑娘们最想嫁的人”。这次任
志强不肯苟同王健林的观点，也
符合他一贯看涨的作风。至少
他不像某些骑墙派，一会说房价
要涨，一会说房价要跌。

必须承认，王健林的话有道
理。中国发展很不平衡，尤其是
城乡差距量大面广，差距就是潜
力，未来几十年最大的发展潜力
在城镇化。不难看出，中国的城
镇化步伐还要加快，将来会有更
多的村落被“消灭”，更多的农民
进城变成市民。中国城镇化率
现在50%左右，按照国际化发达
国家经验来看，一般会在60%到
70%间迎来一个拐点，从高速增
长减为平稳增长。据统计，近年

来，中国每年有 1500 万人由农
民变成了市民，城镇化规模全球
居首，农民变成了市民，要在城
市购房是必须的。问题是这部
分人是否有能力买房，还是个未
知数。从短期来看，不能把房地
产价格上涨的原因完全归结到
城镇化层面去。而从长远看，城
镇化对房地产业是有影响的。
城镇化会给房地产业带来巨大
需求。只要工业化和城镇化没
有结束，那么，对住房的需求就
始终存在，中国“人多地少”的基
本国情也决定了住房在中国长
期供应都存在偏紧的状态。

只有等中国工业化和城市化
基本完成，中国房地产行业才会
进入收缩期，房价才会出现真正
逆转，这个阶段可能10年之后才
会到来。不过，届时楼市未必就

会倒。从这个层面来讲，任志强
的话也属客观。

中国加速工业化和城镇化
的今天，我实在难以看到，未来房
价会有太大的跌幅。至于其他的
所谓地价上涨、原材料涨价、人口
红利消失、营销成本上涨等因素
就不必再说了罢。如果如任志强
所说，老百姓的买房钱，被政府拿
走了七成以上，那么，我更难看到
房价下跌的理由了。

但是，树再高，也不会涨上
天。可以肯定，房价不会像永动
机一样，无休止地上涨。一旦中
国的工业化和城镇化进程基本完
成，房地产市场规模就会下来，甚
至大幅度衰减，因为市场需求接
近饱和，房价也就是失去了上涨
的根本动力。或许，这已经是十
年之后的事儿了。 徐刚领

■经济表情

11月鲜菜价格同比大涨22.3%
拉高CPI上涨0.59个百分点

■“领”悟市道

未来十年，城镇化仍将支撑房价


